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ANEXOS:

Convocatoria y Orden del Día.

oficio número 47-PRES-CECCYT-AN-2O17 de L4 de julio de

2017, suscrito por el asambleísta Augusto Espinosa Andrade,
Presidente de la Comisión Especializada Permanente de

Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología, al cual a{iunta el
Alcance al Informe para primer debate del Proyecto de Ley
Reformatoria a la Ley Orgánica de Educación superior.

2.1, Texto del Alcance al Informe para primer debate del
Proyecto de Ley Reformatoria a la Ley orgánica de
Educación SuPerior.

Oficio No. O28-SSA-AN-2O17 de 14 de julio de 2OL7, suscrito por
la asambl,eísta Silvia Satgado Andrade, Vicepresidenta de la
comisién de Educación, cultura, ciencia y Tecnología,
adscribiéndose a la mayoría de la votación del Alcance al
Informe para primer debate de la Reforma a la Ley Orgánica de

Educación Superior, LOES, tealizadaen la sesión de la Comisión
de Educación, cultura, ciencia y Tecnologia, el 14 de julio de

20L7.

Oficio No. VP-CEPPCYCS-AGC-178-AN-2O17 de t9 de septiembre
de 2OL7, dirigido al doctor José Serrano Salgado, Presidente de

la Asamblea Nacional, suscrito por el asambleísta Ángel Gende
Calazaciln, Vicepresidente de la Comisién de Participación
Ciudadana y Control Social, mediante el cual solicita cambio del
Orden del Día de la sesión No. 476, para que se incorpore como
segundo punto, el conocimiento det debate aprobación de una
Resolución relacionada'eon la dificil situación que viven los
habitantes de la parroquia rural san José de Alluriquín.

Resumen ejecutivo de la
Nacional.

Voto electrónico.

Sesión del Pleno de la Asamblea

Listado de asambleístas asistentes a la sesión del Pleno de la
Asamblea Nacional.
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En la Sala de Sesiones cfe la AsambLea Nacional, ubicada en la

ciud-ad de Quito, Distrito Metropolitano, a las once hora.s cuarenta y

nueve minutos del tlía veintiséis de septiembre del año dos mil diecisiete,

se instaia la sesión de la Asarnblea Nacional, dirigida por su Presidente,

asambleísta José Serrano Salgado.-

En la Secretaría actúa la doctora Libia Rivas Ordóñez, Secretaria General

de la Asamblea Nacional.

EL SEñOR PRESIDENTE. Señora Secretaria, sírvase verificar ei quonrm

para instaiar' la sesión cuatrocientps setenta,v seis. ----'-

LA SEñORA SECRETARIA. Bueños días, señor Presic{-ente, buenos d.ías,

señoras y señores asainbleístas. Señoras y señores asambleístas, oor

favor, sirvanse registrar su asistencia en sus curules eiectrónicas. De

existir alguna noveciad, por favor, inforrnar a esta Secretaría. Gracias.

Ciento veintiséis asambleÍstas presentes en la sala, señor Presidente. Sí

tenemos qtrorurn.-

ET. SEÑOR PRtrSIDENTE. iNStAlO 1A

Seci"etari a. - - - -- - - - -

II
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LA Snñona SECRETARIA. Con su autorízación, señor Presidente,

proced-o a'da.r.lectura a ia Convocatoria: "Por disposición del señor doctor

José Serrano Salgado, Presidente de la Asarnblea Nacional, y de

conformidad con el artículo 12, n:urneral 3 de la Ley Orgánica de la

Función Legislativa, se convoca a ]a1y los asambleístas a la continuación

de la Sesión No. 476 del Pleno de la Asamblea Nacional, a realizarse el

día martes 26 de septiembre de 2077 a las 11hO0 en la sede de la Funciórr

Legislativa, ubicada en la Av. 6 de Diciembre y Piedrahita en el cantón

Quito, provincia de Pichinctra, con el objeto de continuar con el

tratamiento del siguiente Orden del Día aprobado: 1.. Primer deba.te del

proyecto de Ley Orgánica Reformatoria a la Ley Orgánica de Educación

Superior. 2. Proyecto de Resolución relacionada con la difícil situación

que virren los hermanos de la parroquia rural San José de Alluriquín".

Hasta ahí el texto, señor Presidente. Nos encontramos en el Primer debate

del Proyecto de Ley Orgánica Reforrnatoria a la Ley Orgánica de

Educación Superior. ---:- ----

EL SEñOR pRESIDENTE: Tiene 1a palabra el señor asambleísta Pedro

Curichumbi.--------

EL ASAIúBLEÍSTA CURICHUMBI YUPANQUI PEDRO. Distinguido, señor

Presidente, señoras y señores asambleístas, miembros de medios de

comunicación, pueblo ecuatoriano y especialmente, señoritas y jóvenes

IV
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estudiantes de los colegios y de ias universidacles: Consideramos una

frase bíblíca que "la verdad os hará libres", afirmó Jesús, y cuál es la

verdad del pueblo ecuatoriano, la verdad del pueblo ecuatoriano es que

miles de jóvenes quieren estudiar en las universidades, y para qué

quieren estudiar, sobre todo para tener poder de autodeterminacíón, para

tener competencias para trabajar y tener abundancia, prosperidad,

riqueza, libertad, y eso se puede conseguir a través del sistema de

educación superior. Pero nosotros como seres humanos, tenemos que ver

ia historia, la historia. indica de dónde estamos viniendo y los hechos más

sobresalienies, po'líticos. económicos y también estamos en esta

Legisiatura. para ptranificar el futuro a través de las norrnas juridicas. En

ese contex'uo, quiero decir, si revisamos breveniente la historia de la

hurnanidad, sucedió una Primera Guerra Mundial, en la Primera Guerra

ivfundial solamente por haber asesinad.o a utl gobernante se inició esa

nefasta guerra, pero generó la muerte de más de cuarenta y dos millones

de vidas humanas, faltecieron miles y miles d.e personas y quedaron

huérfanas las personas y también generaciones completas quedaron

afectadas. De la misma manera, vemos ahora que a través de la

aprobación de Ia Ley de Educación Superior, de dos mil diez a dos mil

diecisiete, s€ han producido hechos funestos contra los jóvenes

ecuatorianos. Por otra parie, podemos ver como un hecho denigrante a

la dignidad humana, que: a pretexto de que existe en el art.ículo tres

cincuenta 5r seis, o,ue para ingresar al Sistema de Eclucación Superior

deben aprobar un sistema de nivelación y abreciitación. Se ha creado

primero, sobre todo, a algui.en se le ha ocurrido escribir una resolución

adminístrativa o reglamentaria para que se crearan los exámenes de

ingresos al Sistema de Educación Superior. Luego vemos QUe ,

definitivamente, una persona con genialidad haya copiado algún modelo

Pagina 3 de 47
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cle examen cle otro país y precisarnente había sido de Méxic9, qrrien había

generad-o una catásti'oie para los miles .v rniies rJe jévenes, obsLruyenic

ccJnc con el rrruro de Berlín. Tei'cei'o., hemos rristo que otra f)crsona, tlrl

hecho furresto, que reaimente ha creado la determinación de las carreras

uni'¡ersitarias y también ia selección de las universid.ades, err este caso,

podernos decir, que en junio dcs mil dieciséis, cincuenta y uno punto cero

cinco por ciento de jóvenes, jarnás lograron estudiar la opción número

uno de ia carrera de Su sueño, tampoco pudieron seleccionar la

universidad; y, el veinticinco punto cincuenta y ocho por cient-o de

jévenes, con lágrimas en los ojos por lo que el Estado deterrninó la

universidad, t-uvieron que abandonar su ciudad, su comunidad natal e ir

a otras provincia,s. Esto qué significa, definitivamente significa que si

alguien quiere ir a estudiar en Chirnboraza, pero ei Estado le dijo vaya a
'estudiar en Esmeraidas y sí alguien q-r-rería estucliar en su propia

Essieral,Jas, dijo vaya a Chimborazo. Si a-l$uien quer1a estudiar

meiiicirta, drjo ciebe ser agricrilior; alguien queríá estudiar, reálmente ser

agricultor, dijo no, ubteil tiene que ser mecánico. Esos son los hechos

tirnestos para los jóvenes. Según el cblectivo de los jóvenes que están

fuer'a. de tra ,.rniversidáci. existen rnás de setecientos cincuenta mil
L- ----- ^--:^--, ^1 E\^+^l^ ^^rr^+^*inpersonas que están sin educaóión superior y el Estado ecuatoriano dice,

reairriente qge son ciento ochenta y dos mil personas, pero a junio de dos

mii diecisiete, doscientos noventa y dos mil setecientos veíntiocho jóvenes

se presentaban para rendir los exámenes, pero solarrrente el veinte por

ciento de aquellos, se presentaban por prim era vez para rendit' ese

examen. La gran pregunta que hacemos, por qué está tanta gente fuera

de ia universidad, será por io que hay uria ineptitrrd, una incapacidad

intelebtiva, to, definitiyamente esos exámenes están 'lejos 'Ce ias

afirnla-óiones rie la neürología, porque definitivár::'er,te ia capacidad y el
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poder que tiene este cerebro humano, el hernisferio izquierdo y el

hemisferio derecho. Por otra parte, todas las inteligencias humanas

también están lejos d,e esos exámenes, la inteligencia lingüística,

musical, psinética, la inteligencia esfiacial, corporal, no han 'sicio

consideradas y el cua-drante cerebral de1 ser humano etr estos exámenes,

no ha sido ccnsiderado, es decir, todo io que es de los hemi.sferi.os, de los

cer'ebros. no han sido acogidos, segtrn los neuroiog

clicen, por 1o meitos debería haber euatro'r,i.pos dc exánaelres, 11o uno sol<1.

P'¡r ello, qlr-erernos decir que l:.ay miies de jóvenes que nc puecien estudiar

nr' ti-abajar. N{iies de jóvenes, de Cespecho, Qüe se han casado y corno

consecuencia se han divorciacio. Miles de .jóvenes qLte, definitivarnente

han ingrcsado también a las pandiilas, han ilega.do a ser esclavas v

escla¡os de la droga; definitivamente,hay una generación completa que

está por perder la capacidad de estudiar y la oportunidad de estar en La

universidad, eso sería como resultado de la Primera Guerra lvlundiai,

pero ahí viene como una Segunda Guerra Mundial del siglo XX. Ei

artículo ochenta y uno que está en el Proyecto de Ley, primero sostiene

realmente, o¡re debe haber un examen de grado, de 1o qlre en la Ley actuai

irc hayj iai exámen cie grado, ahcra se intenta Legalizar ei examen ,1e gracl-o

y este examen de grado hai:-la bobre los méritos, ios rrré¡:itas habla-n sobre

ci'nocimientos ],- ccmpeiencias;' la calífi'cacióii dei examen de gtu.d.

perrnite tener un cupo de aeimisión, si no tienen ias calificaciones

suficientes, tenclrá que ingresar a un sisiema rle nivelaciÓn, ese sistema

de niveiacion si aprueba, podrá pcstularse, caso conti'ario no. El Consejo

clé Bdi:iaciOn Superior cieterminará requisitos' adicionales, las

universidarles llarnadas de excelencia pocirán poner otros requisitos

adicionales, esas son las primeras trabas. Pero en la Seguncla Guerra

Mundial, sabemos que en Hiroshima y Nagasaki caYeíon bombas

Pd.oina s de ¿7
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atorntcas para destrüir a miles-de personas. De manera similar, este
.:

artículo establece uná inv-aSión, una imposición, un coloniaje de

instituciones en contra de los jóvenes ecuatorianos, eso significa que el

Ccnsejc Ce Educación Superior va a regular él sistema de educación. El

sistema de nivelación y admisión, la Senescyt va a administrar el sistema

de información de nivelación y admisión, el Consejo de Educación, de

EvaLuación - Ceaaces, definitivamente va a determinar un modelo único

de niveiación y admisión. Las universidades y las politécnicas...----------

EL SEñOR PRESIDENTE. Un minuto, señor Asambleísta. ------------:-----

EL ASAMBLEÍSTA CURICHUryIBI YUPANQUI PEDRO. ...van g Ceterminar

los cupos y el Ministerio d.e Educación va a determinar los comporrerltes; -
calificacicrres y exámenes. Esto va a deterrninar que la educación

r . l !zr-v? - -,- -:,^^:supericr que lza a ser ciel siglo XXI, va a ser similar que de la colonia, r'a

a ser sirnilar que de la época de Garcia Moreno, donde los jóvenes solo

podían pasar por la calle y nc ingresar a la universidad. Qué proponemos'

realment. "i P.""upuesto del Es'uado está rodeando de mil trescientos

miliones para las universidades, pero sería necesario incrernentar unos

quinientos millones adicionales, con mil ochocientos millones,

estaríamos atendiendo el cien por ciento de la cobertura de los jóvenes.

Segundo, ias universidades públicas y particulares, a i'iva voz cl.aman lo

que cletermina el artículo tres cincuenta y cinco de la Constitución, una

autoncrrnia acaeérníca, aárr,.inistrativa, fina,nciera y otgánica. Tercero,

creemos importante a las universidades particularcls, Qué sbbre todo

atienden a rnás de cuarenta y siete por ciento de la población estudiantil,

dar la fortaleza en su gobierno, porque ahora cualquier extra-fio puede

ingresár y destrrrir su sistenta universitario. Como otro punto vital e
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importante, como miembro de los pueblos indígenas, quiero decir, está

en la, Constitución y en tantas declaraciones, que el Ecuador es un

Estado plurinacional, pe(? e,s una ietra muerta. Por eilo, es importante

que esta Asamb.lea, cuand.o toque crear las cuarenta'+niversiCades, por

io menos cios en la Región Andina, en el Austro, en ei cer:tro de nuestra

región, cios universidades; en el norte, por lo menos una universidad; en

la Amazonía. qnas dos universidades; en la Ccsta ecuatoriana, unas dos

universidacles, pero que esas universidades fortalezcan, revitalicen todas

las expresiones de los elementos culturales de la civilízación andina.

También quisiéramos d,ecir que estas universidades siembren semillas de

prosperidad desd,e las comunid.ades, d,esde los pueblos y d.esde las

nacionalidades, que no existan universidades, scLamente y únicamente

en las ciudades metropolitanas ni tampoco en las capitales provinciales.

Esa es la perspectiva. Nosotros, señor Presidente, apelo a su sensibilidad,

para que realmente sea recordado como Alfaro, todos kichwas

rcicordamos a Alfaro. porque realmente permitió cortar ei cabello con

libertacl; a Velasco Ibarra porque dio tierra para. senibrar sú clracra; a

Jaime Rotdós porque sembró el programa de alfa-betízaóiO.t ¡r al doctor

Rodrigo Borja, político honesto y honrado, sembró ei Sistema de

Educación Intercultural Bilingüe.

ELSEÑoRPRESIDENTE.Concluyóe1tiempo,Asambleísta.------

EL ASAMBLEÍSTA CURICHUMBI YUPANQUI PEDRO. ...A usted, señor

Presidente y a todos los asambleístas, solicito que 'cambiemos el texto del

artícuio ochenta y uno, para que todas y todos de esta casa que

supuestarnente es de todas y todos, salgan las leyes para todos los que

quieran estudiár. Muchas gracias.--

Pdgino. T de 47
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Bi SSñOR PRESIDENTE. Gracias, señor Asambleista. Tiene la paiabra

1á señ.ora asarnbieísta Brenda Flor.---

l,A ASAMBLEÍSTA FLOR GIL BRENDA. Muy buenos días, señor

Presidente, colegas asambleistas, ciudadanos y ciudadanas que nos

sintonizan por los diferentes medios de comunicación, queridos arnigos

habitantes de Ia provincia de Galápagos a la cual represento. La

cducación es parte funCarnental del futuro cie nuestro país, es así conro

ia educación superior constituS'e en La- actualidad urro de los

instruiiren'r-os principales para asegurar el desarrollo ci-e sr-ls habitantes,

Io que hace ei Gobierno en estos a.spectos, jamás podrá sei' consiiierado

corno gasto, 1o que se está hagi-endo. €S rr1há in'¡ersión que deposita

n-r-r.estra confíanz,a en todos los jóvenes que se esiusrzant po-r innol'ar y

preparai'se para consiruir este nuevo Ecuador. Como diio Ban Ki-nr.ocn,

Secretario General de las Naciones Unidas, la eciucación es un derecho

fundamental y es ia base dei progreso de cualquier país. Los padres

necesitan tener conocimientos sobre salud y nutrición para poder brindar

a sus hijos la infancia que se merecen; para pcder crecer' los países

necesitan trabajadores cualificad.os y educados. Asímismo, los d.esafltos

d.e 1a errad.icación <Íe la pobreza, Ia Lucha contra el cambio climático y

bcnsoiiclarLln desarrollo verda,lei'amente sostenible pata las próxirilas

generaclones, solo se lograrán con las irrversiorres acertadas a-rt

educaciórl; .on io que se puede transforma,r viCas y economías. De ahí

parte la necesiCad de brind.ar una bducación Ce calidad al mayor número

posibledepersonas,faci.iitanrloelacceso}'brindandoatodcsytodaslas

oportunirCaC Ce sa.lir aclelartte, capacitarse y'krrindaí una mejor situación

parasu! familias. Es por eso que'hoy quisiera contextualizar un poco la

situación de mi prcvincia cte Galápagos, en donde la educación es pieza

Pagina I de 47
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fundarnentai para la conservación ambiental Ce nuestro Archipiélago y

capocitar a la pobiación, jugSa un roi irnportante en la incorporación de

tecnología necesaria para el desarrollo sustentabie que se requiere

aTcanzar en nuestro Régimen F)special.: Si bien es verdad, Galápagos es

la pi-o','ilcia con menor tasa de analfabetismo, uno punto tres por ciento

que el p;'cmed.io nacionai de cei'o punto Ocho por ciento, e1 núrnero de

años de educación en Galápagos, es ñeonce punto trueve añ@
es superior a la media nacional de nueve punto seis años. A pesar de

estos indic.ad.ores positivos, según la Di.rección Nacional de Formación

Continua del l\{inisterio de Educación, solo el cuatro punto tres por ciento

de los gracluadcs de las escuelas secundarias de Galápagos, se

matriculan en la universidad, en comparación con el promedio nacional

dei rloce puíitc dos por ciento, esta baja. tasa de rnatrict¡lainon tiene

efectos' rregativos para Galapagos, 
'ya que 'Jeja como resultÉdffii1

excedente cie manc de obra no especializáde, cie ia pobiación iocal, io que

hace qi:e posterior-mente los ómpleadorei tengan que ccntratar peísonas

dei coniinente como residentes'temporaies, para cubrir la oferta "tabcsra!,

geri.erando así ína.yor impacto humano deniro del Arciripiélago, el cual

debe i-¡anteirer un régimen migratoric especial para ge"rarftízar La

conservación del patrimonio naturai. Lamentabiemente, en el dos mii

trece, lás extensiones universitarias que se encontraban en Galápagos,

no cumplieron con los requisitos mínimos establecidos por el Ceaaces,

como resr;ltado del proceso Ce evaluación en cumplimiento de la

Disposición Transitoria Quinta de la Ley Orgánica de Eciucación

Superior, d.e esta manera se determinó tr'a no continuiCad de su
'.:

funcic.na-miento, situacióir que im.ptricaia imposi'oilicla.d de recibir nuevos

estuiiiantes. de confctrmidad ccrr'lo estabiecido en el Reglaraento de

iones de Ed:rrcación Superici' suietas aiFuncionamiento cle las lnstituci
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pi:oceso de depuración. Somos conscientes y hoy quisiera mantenerme

firme en .el compromiso por la calidad en la educación en todos sus

niveles, ya que esta es parte fundamental de los derechos de nuestras

niñas, niños )¡ adolescentes; sin embargo, es necesario establecer una

aiternativaparaaquellas provincias que suflieron el cierre de extensiones

universitarias y no tienen en sli territorio otras ofertas acaciérnicas que

puedan sustituir y suplir las Cema-ndas de la poblacién. Dentro de

Galápagos, también es necesario contar con una oferta académica que se

acler:úe a las necesidades del entorno y puedan garantízar la formación

de proiesionales para ei Régimen Especial. Por esta razoft, quisiera

proponer que dentro de la Disposición General Sexta, se incluya el

siguiente texto: "Para la provincia de Galápagorsreontaráeon sedes o

extensiones universitarias acorde a- las necesidades académicas

específiea

que se establezca un plan de contingencia para poder brindar estos

servicios a todos los jóvenes que quieran seguir estudiando en el lu.gar

que los vio nacer. Muchas gracias.--

ASUME LA DIRECCIÓN DE LA SESIÓI\ LA ASAIVIBLEÍSTA VIVIANA

BONILLA SALCEDO, PRIN4ER'A VICEPRESIDENTA DE LA ASAMtsLEA

NACIONAL, CLIANDO.SON LAS DOCE I{ORAS NUEVE MÍNUTOS

LA SEñORA PRESIDENTA. Gracias, señor Asambleísta. Tiene la palabra

el asambleísta Patricio Donoso. ------------

EL ASAMBLEÍSTA DONOSO CHIRIBOGA PATRICiO. Muchas gracias,

señora Vicepresidenta en ejercicio de la Presidencia en esta sesión. El

tres de mayo, antes de que se instalase esta Asamblea, el legislador
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entonceb, - Raúi Abad, suscríbió eL informe conlo Presiclente de la

Comisión de Educación, un informe en el cual hace urra serie de

referencias a los 'once proyectos inherentes a la Ley Orgánica

Reforrnatoria de Educación Surperior, once proponentes, señora

Presidenta, once, perdón, trece asambleístas en once propuestas.

Menciono sus nombres con todo respeto, lorque solo rtno rle ellos sigue -

siendo legislador: Raúl Tobar. Arcadio Bustos, Moisés Tacle, Bayron

Pacheco, Fanny Uribe, Gabriela Diaz, Ximena Ponce, Diego Vintimilla,

Miryanr González, María Cristina Kronfle, Wilson Chícaíza, María

Augusta Calle. Estos doce nombres corresponden a doce asambleístas de

diferentes bancadas, no menos de seis movimientos o partidos políticos :

y solo hay rino q'üe se mantiene como legislarior, César Sol,órzano. Hago

referencia a esto porque es clave que ei CAL, el Consejo de Administración

de la Legistraturd, efr efecto, el veintinueve de mayo pasado, emitió un

aicance a. ese primer debate, aicance.que debe ser tomado en cuenta,

porque hay que calibrar todas las intencionaiidades justas, Pot supuesto,

de trece legisladores, a través de once proyectos de ley. Este alcance

remitido al CAL el veintinueve de mayo pasado, ya con esta actual

ccmposición parlamentaria, aborda algunos temas y como este eS, señora

Presidenta, el primer debate, me permito, con todo respeto, por supuesto,

hacer tres o cuatro observaciones que son claves en un primer debate, a

fin de que- la Comisión analice y estudie esas observaciones y

eventUalrnente se pueda generar una buen aLey,que tiene, Pof supuesto
i-preocuÉados a prácticamente todas las bancaclas aqr-rí presentes. Se nos

habla dé que ha3r un crecimiento de la tasa de matrícula bruta en

educacién superior, es decir, ei número de ecu,atorianos jóvenes que

quieren ingresar a las escuelas politécnicas y a las universidades en toda

la geografia ecuatoriana y hay que atenderlos, pero hay que atenderlos
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garantizartd.rs ese acces'o a- ia educación superior. en r,'il'ti;d de sli

vocaciórr, no en virtud de lo que ciecicla la Senescyl. o cualquiei'orgar.ismo

dei Estadc, incluso no 1o que resuelva cada una de las universidacies y

escuel.g.s politécnica.s del Ecuadrrr, sino io que resueive ei joven, tra joven

qr-,.e quiere estudiar aqr-rello que es pa.rte de su vocacirin y su riecisión.

Fo¡' eiio es que vec bastante acertado, habrá que ar:alízar en el

Reglarrrento, como se estipularán los temas inherentes a la orie¡rtación

vocacional en los colegios, porque el joven universitario, eventualmente

sale a buscar universidacl a los diecisiete años, quizás dieciocho añcs y

si no tiene una orientación vocacional desde el coiegio, va 3. estar más o

menos perdido ,v esto puecie sigrrificar y no quiero ser melodramát-ico,

señcra-

de retenctón inicia"l, Ya vo:r a e-xplicar su concepto, tasa de reter,cí'ti'¡

ir:iciai, pueda. ser proclive a fracasos y púeda ser proclive ry#es-
cconórnir;os innecesarios e irloñcio5,-ls. A Qué se retiere la tasá''de

Itaje de estudiánLes' Queretencióri inicial, se refiere al níimerc il al porcen
' ! " ' --. )r año eittra'rán muchospasan de prirnero a segu.ndo año, porque a pr'ime

eóuatori¿rlos, con det'eó[o, pAI supuesto, atendiendo sli r''ocación, pero

si no ha sido eficiente esta orientación vocacional y'1o vemos todos los

días, señora Presitlenta y estimados colegas iegisladoies, qlle a segunclo

añr-r pasan pocos, en relaciórr a aquellos irtscritcs eir primer año, 1o que

se ilanra deserción, io que se llama la deserciórr'estudiantil. Y qué prcvoca

aquella d.eserción estud.iantii, estimados amigos, provóca un enorme

gasro crer ilsracro, porque se ha-brá perclido la educación, el costo cie la

educa'ción cie aqueilos estudian¡bs que no liegan a seg.;ncio año. Pero h.ay

algo más gre^.i'e tc',d-avía, el a-specto humanc, ei aspecti:r farniliar, éi iraca.so,

l^:d"".p"ion cie aquellos qr-re habiendo culrninado su prirner año en meCio
-l l "'

de lu.n fracaso, ca-en en óuenta ej'.re esá no es sr.l caiiera, que esa no es su
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vocación, que yo no quería esto, que no quería este otro I, Por supuesto,

ese fracaso estudiantil marca mucho en la vida de nu-estra juventud. Por

tanto, es clave el direccionar inteligenternente, por supuesto, para que

cada ecuátoriano resuelva su futuro con cierta preparacíón, con cierta

orientación. No tenemos la capacidad econórnica de hacerlo a tope, pero

sí debemos preocuparnos que [a Le3r encamine hacia 1o correctc, porqrre

una Ley iro está para fijar la orientación en los próximos dos, tres años,

síno en las próximas dos o tres generaciones y para e1lo debemos ser

inteligentemente prudentes. Las becas, constantes en el artículo quince

reformatorio del artículo setenta y siete de la Ley, obviamente, que

estamos de acuerdo en la promoción de becas, en que debe

promocionarse la formación de cuarto nivel en nuestra juventud, pero

pido a la Cornisión que revisen bien la redacción, porqlre se habla en

aquel artículo setenta y siete, que el artículo quince lo reformará o lo

reformaria, de que estos programas de becas completas atenderán a pof

lc menos eI diez por ciento del número de estudiantes re'gulares, pero

tambien en el inciso cua.rt-o algo se habla con respe cto a la condiciÓn de

patsreza'ct pohreza. extrema. Hay mucira pobreizaen el Ecuador, sin duci-a,

hay que redactar bien, a fin de que la Le¡r, que'segLrramente r/a a ser

aprobad.a, Sea borrecta esa reCacción, a fin de que el día de mañana este

u otro Gobierno no se vea en la imperiosa necesidad de mandar un

proyecto reformatorio a esta que ya es una propuesta reformatoria de una

Ley Reformatoria de la Ley de Educación Superior. Vistámonos de

pantalón largo y seamos serios en el tratamiento de esta Ley, porque

están de por medio nuestros jóvenes, a lo ancho y largo de la geografia

ecuatoriana. Simplemente estas pequeñas reflexiones, señora Presidenta

de la sesión, porque esta Ley es muy importante y un error podría salirle

muy caro ai futuro del país. La educación por supuesto, es clave en el
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futuro de un país que quiere algun día sarir ..T_*i_:]1ll]ll- 
T:11:gracia.s, señora Presidenta. ---------

t e SBÑORA PRESIDENTA. Gracias, asambleísta. Tiene ia palabra el

asambleísta NlontgÓmery Sánchez.

EL ASAN{BI,EÍSTA SÁTVCHEZ REYES MONTGÓMERY. BUCNAS tATdCS.

Gracias, señora Presidenta, compañera.s, compafieros asambleístas. Con

Ja venia sLU/a, señora Presidenta, me voy a permitir ieer ei artículo

veintiséis y .¿eintinueve de ia Constitución. "Artículo veintiséis' La

educación es un de¡echo de las personas a lo largo cie su vida y un deber

ineludibie e inexcusable del Estado. Constituye un área prioritaria de la

poiítica pública y de ia inversión estatal, garantia de la igualdad e

inclusión social y condición indispensable para el buen vivir. Las

personas, las familias y la socíedad tienen el derecho y la responsabiiidad

de participar en el proceso educativo". Artículo veintinueve, estabiece: "El

Estado garantizaráIa libertad de enseñanza,la libertad de cátedra en la

educación superior, Y el derecho cle las personas de aprender en Su

propia lengua y ámbito cultural. Las madres y padres o sus

representantes tendrán la libertad de'escoger para sus hijas o hijos una

edücacion acorcJe con sus principios, creencias y opciones pedagógicas".

Nosoiros consideramcs que la mejor inversión que tiene que haber en un

país es'la educación, si rlo hay educación, no hay progreso. no hay

liberiad, no hay bienestar. Me siento orgutloso de ser pro,Jucto de una

escgela fiscal, igualmente un colegio y una universidad, la Universidad

Técnica de Machala qqe nació cie la unión Ce los jóvenes y el pueblo del

El Oro, ya que el centralismo no permitía que haya un centro de

educación superior; universiclad que costó sangr:é, sudor, lágrimas y
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vidas .Je jóvenes y de ciudadanos tra.bajadores. Por esc), creemos que es

impcrtante forta-iecer la educación, sabemos qUe hernos a\¡anzado en

n:,ejorai' la. caiiciad, pet^o para eLlo, también es rtecesario corregir y mejorar

Ia. Lev para llegar a una eCucacj.ón de excelencia coil investigación,

ciencia, tecnología e innovación. Para elio, tenernos que optirnízar eI

sistema de admisión, teneínos que d'iversilicar la 'Jemand'a cte ed'ucación

superior. incrementar la oferta pertinente, tiene que existir respeto a la

autonornía en la implementación de la Lev, incremento del presupuesto

y dar f"aciiidades para la autogestión. Nosotros, consideramos que es

irnportante, ccrno aquí se ha manifestado que se modifiquen los textos de

los articuios ochenta y uno y ochenta y dos, para dar facilidades ai libre

ingreso de los jóvenes estudiantes-que'desean y anhelan ser ciudacianos

preparados para servir a su far¡.ilia Y Q srr. pueblo. Por eso, es necesario

que este clarrror que existe cle jóvenes y ie padres de familia' no

solamente cle ig, provincia Ce Ei Oro, sino riei país entero se lo tome en

cüenta, pero .para'ello, eS necesario también que el Gobierno y el

Ejecutivc incremente el presupuesto para que se pueda hacer posible,

l .^ 1-^ 1^^-^ +^
dlgam,fs el lncremento de profesores, de laboratorics, de infraestructura'

Igua.lmente, consid.eramos que es necesario insertar una dispcsición

transitoria a fin de actualízar Ias mallas curriculares en la.s

uni"versidades, para que estas se ármonicen con la realidad y

potencialidad cie cada provincia en ei territorio, en el país' Iguahnente, es

necesario ofrecer al estudia.nte universitario, ias faciliclades paíaaquellos

jóvenes que han tenido y tienen la oportunidad de tener un trabajo,

puedan tarnbién seguirse preparando durante las noches. Igualtnente,

considero inrportante en el artícuic cincuenta -v- 
tres y cincuenl-a y cuat-ro

- las a-utori<lades a'cadérnicas de lasde ia' LOES. 'es'uablecer que. las a-utori<lad

uitiver,sidaCes i,; escueias bolitécnicas, sean estos clecarros, suLrCecanos o
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d,e similar jerarquía, sean electos por votación universal directa, secreta

y obligatoria, por parte de los estamentos que participen del cogobierno

unive¡sitalo, docentes, estudiantes y servidores, err similar situación que

tro qr-1s acontece con los rectores y vicerue'ctores. Nosotros creemos que es

i.mportante el compromi.so que hay del Ejecutivc de cl"ear cuarenia

1¡¡.i-;6¡*sidades o institutos técnicos tecnológicos. liosotl'os en. nuestra

provincia clesde las funciones que hemos esta.do anteriorraente, hemos

dado las facilidades y tenemos lcs terrencs cie dos compromisos

adquiridos por el Ejecutivo connc es ei institutc 1'¡,"nlr-:o Tecnológico en

Fuertc Bciívar, para explorar y explo'uar ia riquezaíctialogica marina que

tenemos erL el Océano Facifico, igualmente el Instituto Técrrico

Tecnológico para Portovelo, donde tengan especialista.s tanto en la rama

minera para aprovech ar Ia orfebrería Ce una rriinería responsable, sociaL

)¡ ambientalmente, igualmente, en el desarrollo turístico para la parte alta

,je la provincia, así como el desarrollo agropecuario. Vamos a es-tar

I de éstos dos institüto",vigilantes de que se curnpla con este cornprofftlsc

que por derec¡o y poi' jus'.icl.a le ccrresponde a la provincia. Yo quiero,

inrritar á1 c,ompafrero Presiden'Le de la Cornisión d.e Ed.ucación Superior y

a 1a- Comisióq hemos hecho ilegai' por escrir-o est¿r.g observacjoires }i o¡re

ler únicc que olueremos es qLle aporten para una n're.jor caiidad de ia

educación 5r el mayor ingre so dc los jé-renes estudiantes. M-urchas gracias,

señora PresiCent a.- - - - -

LA SEñORA PRESIDENTA. Gracias, señor Asambleísta. Tiene la palabra

la asa.mbieísta N oralma Zambranc. ------- --

LA ASAMBLEÍSTA ZAMBRANO CASTRO NORALN/IA. BUCNAS tATdCS,

señora Presidenta. Colega-s asarnbleístas: TJno de los ittayores iogros Ce
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la edubación'superiorj y en el país, ha sido su gratuidad, es por eso que

en la revolución ciudadana nosotros jamás hablamos de cambios, porque

los cainbios sólamente consisten en modificar Ia parte superficial,

nosotros hemos realizad,o en estos diez años de revolución ciudadana y

siete años d.e permanencia de la LOES, la transformación de la educación

superior. Tanto así, que hemos logrado en todas las políticas públicas y

también en la educación, construir y protnover la unidad en la di-v'ersidad.

Ccrno prueba d.e el1o, tenemos que siete de cada diez estudiantes en las

IES son la- primera generación en su familia que accede a la educación

superior. Además de eso, la LOES en el dos mi1 d1e.z, categorízó que son

institgciones de educación superior o sea IES, las universida,cies, las

escuelas politécnicas, los institutos pedagógicos intercuiturales y

bilingü-es, los institutos superiores pedagógicos, los institutos cle arte y

los ionserv-atorios. Esto es darle el espa-cio a todo el espectro de carreras

que existen en el mundo. Pero, señora Presidenta y pueblo ecuatoriano,

hay una problemática con los institutos técnicos y tecnológicos que aún

subyace en el imaginario colectivo. Muchas personas pueden creer que

las carreras que otorgan los institutos y los tecnológicos pueden no ser

óarrera-s terminales, sino carreras inacabadas, a medio talle, quizás

carrerás que no tienen la misrna valía o cuya remuneÍ'aciórr es menor a

la Ce aquei.las personas que egresan de las universidades y escuelas

politécnica-s. Por ks tanto, quiero presenta-r esta lámina pa-ra que ustedes,

por favor la anterior si me peimiten, cionde ustedes puedeir ver Que estas

cifras soir ctrei dos rnii catorce, cuanto pcr ciento hatr,- de institutos técnicos

y tecnolégicos públicos, cincúenta y uno por ciento, autofinanciados

cuar-entá y cinco'por ciento y cofinanciados cuatro por cienio. Siguiente

por favor. Pero en el mundo por ejemplo, en Bélgica, nosotros tenemos

que el cincuenta por ciento de formación de educación superior
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corresponde a los técnicos y tecnológicos, pero en el Ecuad.or sola.rrrente

el d.oce por ciento. Es cieóir. que la problemática de ios institutos ha. iCo

rnás allá de no tener una verdadera autonomía. Porque la goberrtanza de

las IES, no les ha permiti.Jo tener órganos colegiados superiores ni

mecanisrnos de votación cie su.s autoridades en forma democrática, o

m.ecanismos de participación estu¿i¿ntii, instalación y funcionamiento

de los órganos de cogobierno o algún mecanismo de referéndum. Más

allá, Ia diferencia de las carreras técnicas y tecnológicas, radica en su

currículum. Los currículum de los institutos y tecnológicos deben ser

operarivos y eminentemente prácticos, utilizando en sus aprendizajes

metodologias prioritariamente deductivas. Lamentablemente, nosotros

ho¡¡ en la educación superior, tenemos un talón de Aquiles, rnuchas

carrcras que son tle ingenierías, cle rnedicina y arquitectura y también de

docencía, lament son tecnoiogías con la
la -parte q\te ccrresponde a sistemas de generación de conocinnientos. Darle

la ubicación qu-e les correspon,Ce a las carrelas de ingenierías, como

generad-oi-as de conocimientcs y sistemas nLievos con énfasis en

apreniizajes inductivos, es lJlro de los pr<;pósitos que tiene justamente

esta refr:rrn a a la LOES. Nosotros vemos allí en la diapositiva que para

suplir la demanrla de formaciÓn técnica y tecnológica, tenemos que

concebir primero la permeabilidad vertical y horizontal del técnico o

tecnólogo. Segundo, lograr que en el imaginario c<-rLectivo se incluya la

idea de que los títulos de técnicos y tecnólogos, no son títulos a medio

acabar sinc títulos terminales, y para esto, nos referimos justamente a la

clasificación CINE de la Unesco, que por sus siglas es justamente Ia

clasificacjó¡: inter.'naóiohal normatizada de educaciói:. Porque, señora

Presidenta y coiegas asambleístas, nuestro pais es un país que tiene que

estar inmerso ju.stamente, en eI ámbito de educaciÓn supericr a nivei
'-
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mundial, en este planeta azul glob alizado, es menester que nosotros

tomemos como ref'erencia la noi'ma CINE, la cual <iice que justarnente

escs perfiles de egreso que tienen nuestros institutos técnicos y

tecnológicos, co-rresponden a un nivel terciario de ciclo cort"o. Además de

es+"c. Ce qu-e posicionemos en el i.maginario colectivo, ia necesidad <ie que

la- L,ey, iri"evea que los Instittrtos Técnicos y Tecnclógicos son ca;'reras

tern¡ins.1es, es necesario que en las. reglarnenta,:iones a propósito de elio,

haya cgda la normativa que merecen lc,rs insti',-utos técnicos y

tecnrtlógiccs. La propuesta de ia Comisión es reformar aqr-relios diez

artíc'ulcseniosque,so1amenteSe-mencionaa1astrniversidadesy
.escueias poiitécnicas y qlte cl-ebería decir las IES, los Institutoso perd-ón - ,
.ias institrlciones de Educación Superior, que incorpore a institutos y

tecnológicos. C<¡ncomitantemente con estas reforrnas, es necesario

mejorar tarnbién el sistema. de admision en las universida.cles, escue'ias

pciiitébnicas y en general en todas las IES. Señora Presicienta y colega-s, a

-.reces hablarl de'rnemoria no es Llna buena id,ea, menos cuando se habla

de eclucación superior, quiero recalcar que de acuer.do a las estadísticas
.

que iiené el Senescyt del prir:ter semestre clel d<'rs mil diecisiete donde

iran habiclo tres llamamiento.s, a ics e.ltuiian¿es que quieren ingie';at'a

lás universieiadés, quiero ,iecirles que de'acuér.1c á aifras, ei setenta y

nuel,e por ci.en-to de loS pcstulantes, han acéptaCc ei cüpo que le han

otorgado las üniversidad,es. Es*"o quiere decir, sesenta Y Tcho mil

oclrocien tcs veintiún estudiantes.

LASEÑoRAPRESiDENTA.Lequedaunminuto,Asanrb1eísta.--

LA A.SAMBLEÍSTA ZAMBRANO CASTRO NORALMA. ... AdCMáS dC ESO,

rcchazad,os ios cupos,-solamente el uno por ciento que quiere decir mil
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dosciestgs oeheeta y cinco estudiantes, Ro se pronuirciaron diecisiete mil
,':
seteciéntos treinta ]' cinco estudiantes que coiresponden al r'einté pis¡

ciento.. Señcra Piésiclbnta, por eso concuerdo con muchas de las
'' 'I

poslciones que na-v aquí, pero es necesario que este proceso de admisión

sea mejorado con la orientación vocacional y tanabién prof'esional.

Ivluch.as gracias, señora Presidenta.---------

LA SEñORA PRESiDENTA. Gracias, señora Asambleísta. Tiene la palabra

e1 asambleísta Eliseo Azuero.--

EL ASAI\4BLEÍSTA AZUERO RODAS ELISEO. GTACiAS, SCñOTA PTCSidCNtA,

señores asambleístas. Yo le" había pedido al señor Presidente de la

Asamblea que se me permita esclerecer aigunos ternas, para hacer un

solo coirtexto y <ie la

eciucación superior. Quiero cóntestarle al asamhleista Yófre P<)ma, sobre

las inquietudes-que planteó la semand pasada. Con fecha seis de junio

del año noventa y siete, se celebra Ia primera cumbre amazónica.en cuyo

espacio yo iungía como Prefecto, i, fue en esa cumbre amazónica, cuando

de rnanera urránime las autorídades amazónicas en los que se incluían

los asambleistas, entonces llamados diputados, pianteamos la creación

de la Escueia Politécnica Ecológica Amazónica, y meses más tarde se

concreta esta petición cuando se crea este ente superior, el treinta de

septiembre de mil novecientos noventa y siete; lo que quiere decir que sí

hubo universidad, estuvo creada, en el esfuerzo mancomunado de todos

los que h.acíamcrs representación politica, cotrlo debería set' ahora. Esta

Universídad que tiene en estos rnomentos ulta infiaestructura repartida

en ioda la geografta amazónicd, édilicios, mend.je, frre infortunadarrrente

suspendida, ¡r lüego con la Ley de Extinción de universidades en el
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Ecuador, eliniinacia, dejárrdonos a los amazónicos fuera de la posibilidad

de gazar de- un derecho constitu.cionai, cuál- es el de la ed-ucación

superior. Yo 1o hice y no pretendo hac'er show, por eso quisiera que se

proyecte un video que un poco va a expiicar mejor, si me permite, que

debe estar preparado, para ampliar los razonamientos que sobre esta

materia tengo.----

LA SEÑORA PRESIDENTA. Adelante, Pof favor, señora Secretaria.--------

TRANSCRIPCIóN DEL AUDIO DE UN VIDEO PROYECTADO. "...dice, el

Estado se obligará a la creación a través de 1os entes rectores de la

educación superior, de las universidades que deben existir en cada

provincia amazénica, en un plazo no mayor a un año y medio, para ciryo

efecto se utilizarán recursos tantodel fondo común, como el que iaLey,

la Consr.itución establece para la educación superior por parte de los

recursos del Estado central. Sí hay como, en una Ley Especial decir en

tai tiempo, usted tiene que hacer esto, que 1o dejó de hacer por tanto

tiempo. Esto parece un poco fotzad.o pero si eS necesario, cómo pueden

ios estt¡diantes amazoniccs, que Yl de suyo han tenido una educación

secundaria de mala calidad, presentarse en igualdad de condiciones con

el resto de ciudadanos, mi planteamiento está, en que por un tlempo

cleterrninado, trablemos de cuatro, cinco años, los estud-iantes residentes

amazónicos, están exentos del cumplimiento de esa disposición que

establece la Senescyt de la prueba de ser bachiller, para que ellos puedan

optar y ojalá en las mismas universidades. Lamentablernente, para los

amazónicos y particularmente para los ciudadanos de orellana y

Sucum$íos, esto ef vez haber sido una solucitrn, pasó a ser una
.i

desgracia,-porque cuando pertónecían a las empresas tercerizadoras
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estas personas ganaban sobre los mil dólares, hoy infortunadamente en

Petroamazonas o Petroecuador, tienen remuneraciones diferentes,

distintas, si el Manclato Ocho, que ellos le llaman ahora maltrato ocho, y

con mucharazón, no es aplicado de manera adecuada, nosotros seríamos

cómplices de ese maltrato al que de manera extraña, precisarnente

asambleístas, desde el dos mil ocho hasta acá, como gobernadores que

ejercierol esas funciones er: nombre y representación del Gobierno,

hicieron caso omiso a todas las recla-maciones colno también las

autc'tridades del sector laboral".

EL ASA,MtsLEÍSTA AZUER9 RODAS trLiSEo. Creo que ahí es suficiente.

Creo que ahí es suficiente, porque Ine voy a tomar todo ei tiempo, les

agra-d.ezco. Sí, efectivamente clesde ei año noventa y tlno, se crea una

legislación que beneficia a los municipios y a los gobiernos provinciales

de la Arnazonía, de alguna manera, haciéndoles justicia co.n la Ley Ciento

'.¡eintidós, gue precisamente hacía qrre los contratistas dejaren el cuatro

punto cinco por ciento si facturaban en dólares y el dos punto cinco por

ciento se facturaban en sucres para el desarrollo regio nal ar¡azónico.

Esto lamentablernente, señora Presirjenta y señores asambleístas, ya no

io tenemos, estos recursos Io está manejando Ecuacl,cr est'i'atégico. De

una rnanera poco clara, se iracticó, esta fanaosa, este iamoso despojo de

los derechcs de los amazóniccs. La Ley Cero é.iez, que permitió que los

municipios de la Región Arr,azónica y los gobiernos provinciales tengan

tantos recursos; sbñcr asambleísta Poma, cuando usted ejerció ia función

de Alcaldd, tuvir un presupuesto promeciio de cien millones Ce dólares

pói: año, gracias a estas leyes, cuandó yo en el año noventa y ocho,

renuncié al cargo cle Prefecto, ustedes pueden verificar, mi presupuesto

no supeiaba los dos mil miilones de sucres, eüe no era sino cuatrocientos
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mil délares, no tenía.mos la posibilidaC Ce cci'lriprer maquina.ria o hacer:

gran.des obra.s, tenia ciento ca,tc¡rce ernpleados y tra'oajadores, hacíamos

eficiente la adrninis'.raciónr eue eso es en 1o.que debemos coinciCir todos..

Señores asambleístas,. también se ha dicho que no sabe cu.ántas \reces yo

he representado a mi provinciá, cuatro con esta, es más, fui destituicio

en el año dos mil siete, por eso, 1o que mal comieozamal termina, y aquí

están los resultados. No pretendo bajo ninguna circunstancia afectar a

nadie, pero tampoco pueCo aceptar que se mienta' Y en efecto, quiero

hacerles conocer a ustedes que el señor Poma, adquiriri seis terrenos,

se.i;s. a un costo de doscientos treirrba y oclra-rrtiffis, paía d'izque

hacer.l'a ínrir:aestrue.hira de la Unir'ersidad ikiam,'en ei añc dos ini-i treee; . -
cuanclc rrstedes conocei:r que a.-partir,gelatr!,dqq--4+i diez por mandato

legai. esta'ha ir':npedida la creación de nue'u'as universiCacles y extensiones

tiniversitaria^s en todo eJ EcuaCor. La preg¡unta, ¿ccmc as-í se gastan

i-ecursos de los ecqatorianbs eti aigc qu'e se colloce'no Se ;ouede ejecutai'

poi-que está irnpedido por le.v? elsto hay que inve'stigarlo. y no 1o hago en

el afán cie afectarlo, sino porque usted tiene que acosttrtnbrarse a decir

ia verdad; hace circular por ias redes sociales un video que precisamerrte

no habla de la verdad a la que estarnos obligados, quiÓnes ejercemos la

política ccmo seres que le damos ejemplo a lcs ciu-Cadanos. Yc, en este

momenro he planteado tanto a la Comisión d-e Biodiversidad, comL\ se vlo

en ei viciec, coi1lo ahora el siguiente fexto, para que lic tengamos

probiein"is fespectc de la necesida-d de tenet u.na universidad arriazítnlca,

si rne perniitá, señora Presidenta, esto eJ trrr' eipcr'te: "I)isposición

iransitoria. Eiiminese def artíc:uiu tres de la-:Ley: Orgánica rle'Exter-lsión
,:.

de la.s Uniúeriiila.cies y rrscueras Poiitécnicas publicad'a én ei suplemento
I

del Regis¿¡e Qijcinl húmero cel:o trece, dél treinta de diciernbre del dcs

mii ciieciséfs, la frase, "E.sc.uéia Sr.ipericr Politécnica Ecoiógica profesor
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Ludeña...':

quefl a un n:rinuto ; Asambleíst¿.. - -, --- -l---

EL ASAI\{BLEÍSTA AZUERO RODAS ELiSEO. "...luegc del plazo Ce ciento

ochenta días a partir de.la prrblicación de la presente Ley en el. Registro

Oficial, los entes cle regrilación y control del Sistema- Nacional de

Educación Superior, elaborarán un plan de contingencia' ell el

propósito de viabilizar la reactivación de la Espea, para ello deberá

coordinar con el máximo organismo universitario integrado ar¡tes de la-
posesión del administrador temporal producido en el añ.os dos mil doce.

El plazo rnáximo para la reactivación efectiva de la Espea, será Ce dos

añcs a partir de la publicación de la presente Ley en el Registro Oficial".

De e,stai for-na quierei agradeeerle Asambleísta, que hay'a toraatlo esta

sugererrcia que la hiciera en la Comisií¡n y que la hiciera corr-antélación;

bienvenido el hecho de qu-e coincidamos, pero hay que ser justos,

también hay que decii: que esta iniciativa le corresponde al asambleísta

Aluero al interior de la Cor'nisión de Biodive: sid.ad, en dorlcie soy

miembro con voz pero sin voto, porque también se rne despojó bt t""
po,sibilidad cie accecler a la creación de esta Ley Especial de

circunscripción Territorial hmazónica, que es una deuda que tienen

ustedes, los de ia mayoría legislativa desde ei año dos mil ocho' Es

clarísimo qrre se legisló para favorecer a las petroleras, tan es así, con

esto teimino, si me permite, tan es así, que sigrre manteniéndose ese

discrimen contra ios trabajadores de la ind.u.stria petrolera de la

Amazonía, en PetroeCuador o Petroarna zlrIas' quienes ganan

cuatiocientos sesenta y cinco dóláres en el mismo puesto de trabajo, qúe

ostentana1guriosqiieVandesde,fuera]cie.1arnstitución.
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LA SEÑORA PRESIDENTA. Terminó su tiempo, señor Asambleísta.------*

EL ASAMBLEÍSTA AZUERO RODAS ELISEO. ...PoT ESA IAZÓN, CON

esto termino, señora Presidenta, les pido de manera caballerosa, he

pedido que el día jueves cambiemos el Orden del Día para tratar

este tema que aiecta a siete mil seiscienta-s familias amazómicas.

Espero que ustedes, en este nuevo espacio, nos apoyen, y usted

asambieísta Porna esté dispuesto.a pedirle a sLr, bloque para que este

tema. del cambio del Orrlen Cel Día, se dé en benefício de la gente

que necesita acciones directas de nosotros y nc discursos baiadíes.

Muchas gracias.--

LA SEñORA PRESIDENTA. Gracias, Asambleista. Tiene la palabra el

asambleísta Marcelo Simba ñ'a.-------

EL ASAIIV{BLEÍSTA SIMBAÑA VILLARREAL MARCELO. BUCNAS tATdCS,

señora Presidenta. coiegas legisladores: cl¿449 Lteblamos de educación

superlor, naolamos de cientcs de miles clc jóvenes, luchando para

aLcan2ar un cupo en las casonas universitarias, c'ón ello '¡ienen

decepciones y frustraciones, ya que el sisdema no alcanza a cubrir todas
l r r 1 , -l- ^l--^^-estas asplraclones. Cuando hablámos de educación superior, habiamos

de cienios de miles de padres dé familia angustiaclcs por el futuro de sus

hijos. Cuando hablamos de educación superior, háblamos de cientos de

miles de clocentes, C-e serv-idores, preocupados por el fortalecimiento de

:ionales.la academia, como una misión para alcanzar las metas instituc

Cuando hablamos de educación superior hablamos de universidades

emblemáticas como Yachay, que está en ei corazón de mi querida

provinci.a de Imbabura, que actualmente se han denunciado graves
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prob.temas, pero estoy seguro que desde este espacio, ccn la voluntad de

todos, convertiretnos esas debiticiacles en f.ortalezas, porque considero,

sienic importante, que desde la Academia.se construya el desarrollo para.

toda la región nerte .del país. Cuando hablamos de educación superior

hablamos del futuro mismo de la patria, y esta, hoy, hoy nos necesita

propositivos, es por ello, que deseo hacer algunas anotaciones al Proyecto

de Reforma a la Educación Superior. Y básicamente me quiero enfocar

en siete ejes programáticos que han sido consensuados y tratados a 1o

largo y ancho de la patria. Uno. De la regulación a la hiperregulación clel

sistema. Si bien es cierto Ecuador, hace diez años tenía un sistema de

edr:.cación superior inestable, poco reguladc, en donde prirnaba una

au-tonornía iri'es,ocnsable. Luegc viene .una etapa cle regulación dei

sistenla, que da corno resuitado el cierre d.e diecisiete universidades que

no reunían <-.bvi,ament-e los requisitos cle caiidad, pero poco a poco esta

regu_lación se convirtió en una h.iperregulación, ejemplo de e#o'€s'$@

existen ahbra en la actualidaci cercd de sesenta y cinco reglamentos que

acompañan a la LOES, sin considerar las resoluciones que

constantemente se están cambiando. Lo que se solicita, 1o que las

universidades claman, es salir de esta sobrerregulación a una regulación

coherente. No hay que ver a la universidad como un todo, un solo modelo

de universidaci. sino mirarla y tratarla, fundamentalmente, por la

diversida.ci y la realidad de las institu-ciones de educación superior.

Seguncio, la gobernanza de' las úniversidades. Ei respeto de los

organismos dei Sistema de Educación Srrperior a la autonomía'

universitaria responsable, es ctro de los pedidos a las universidades, en

el caso específióo cle la universidaci particular. Tenemos claros ejemplos,

comb Europa, AmÉricá, Asia, donde utiLízan'el método asoiiativo. qué

quiere d.ecir esto, que las autoriCades nc son electas por un sistema
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democrático, sino, más bien, son designados por un consejo directivo de

gobernarva. /.lquí hay que reccrdar que la ui:iversidad privada ha crecido

eii rria*"riculaci.ótr, actualmente ei c:incrienta;,'dos por r:ier,tó Ce educaciÓ

supei'ior laiinoarnericanar es'uá a cargo de [a. ui:riversidad pal'ticuiai: ¡l en

ei caso dei EcuaCor, esta alcanza. un cuarenta y seis pcr ciento. Tres.

So}re ia 'oferta acadérnica. Es otrr: pun.to o,rie existe acuerdo en las

diferenres bases, para fotlaiecer las carreras técnicas i¡ tecnclógicas y

esias convertirlas en cari'era de gradc, que pueden ser ofertadas por las

urriversidades y los institu-tos tecnológicos, pero para que surta efectc es

necesai'ic crear condiciones en el país, para que los estudiantes

graduados en estas carreras tengan ias oportunidades laborales

pertinentes. En lo que se reftere a,l agceso cie estos .jóvenes a ia
rrniversidacf, es rln tema que exige cambios, no solo de voluntad políiíca,

sino se necesita una fuerte inversión económica hacia las universidacies

púniicas. En la act'-ralidad existen treinta ur-rivers;dades públicas,

veintrséis r¡njr,.er"sidades privadas, ochente- y'cincb institrrtos ptiblicos y

¡chenta -v'fllieve priv¿6¡r*, dando un total'de clos nlil ochciisntas cuairo

carr..i.as. Cr-itrtrc¡. Scbre ei ingiesc,, perrrlsiiencia, morñiiciad -r- tituiación.

Si bien és cierio ei lngiesp del,:e ser, por principio, libre 1'.¡olunta.rio, hay

qr;e i'evisar LJna ádecr;áda orientación 
'vocacicirai cie ios jóvenes

bachilleres. La aiticr:-1.ación dei Sisterna de Educación Primaria, Básica,

SecLrnCaria, con el Sisterna de Educación Superior, hay que rnirarlo'como

un todo. La. permanencia és una condicionante básica, que d.ebe brindar

la urrivei'sidaci en cuanto a un entorno aciecuado de apren dizaje, con

estructuras curriculares que permitan la moviliciad interna y externa de

estucliantes y prof'esores y ull proceso d,e titulación dinámico, que

garantice una tasa de tituiacién alta. Cinco. Investigación. Es un tema

en'el que rro exisren acuerclos aún, se pide y- se pretenCe una evaluación
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qug qea integrai de procesos de cada universidad, considerando clue esta

función es aún incipiente en nuestro país, pero que ha sufrido una

ev-olución consiclerable en los últimos años. Se estima que.existen dos mil

doscientos cua¡enta y oche artículos publicados de investigaciones

ecuatorianas, 1o que dernuestra la necesidad de fortalecer este

aspecto, porque descle la investigación se constrrrye y se crea ciencia,

para esio necesitamos inversión con una iegislación favorable.

Seis. Aseguramiento de la. cali,Cad. Este punto también requiere que el

Ceaaces cumpla su otra func:ión, la de brindar acompañamiento,

asesoramiento a l.as r.iniversiclatles en el aseguramiento de la calidad

y no sclo evaluar. En este tema tarnbién existeh consensos para que el

modelo de evaluación no Sea único, hay propuestas para ia

ca1ego,rízación, buscanclo la temporalidad de la acreclitación

instituclonal--Aqi*í--cs-vitai una acreditación sin interverición para

aquellas que no tuvieron una evaluación positiva' Y ' sjete:

Sostenibilidad financiera. Específicamente para las cascnas de estudios

particulares. Es necesario presentar un proyecto que sostenga

fir,".r"i"ramente a las universidades de educación superior privadas'

aa -------- 
'-----------

Señores, señoras, muchas gracias.--

REASU¡.{E LA DIRECCIOI{ DE I,A "SESION EL ASAN,IBLEÍSTA

JOSÉ SERRAT\O SALGADO,' PRESIDEI..ITE DE LA ASAI¿BL'trA

I{ACIoNAL, c'-lanDo soN LAs DocE HORAS CINCÚENTA Y SIETE

MINLiTOS
'

EL.'SEñOR pRESIDENTE. Gracias, señor Asambieísta. Tiene la palabra

el señor' a-sarnbleísta Franklin Samaniego. - - - - - - - - - -- - - - - --

EL ASAMBLEÍSTA SAMANIEGO MAIGUA FRANKLIN. Señor Presidente,
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companeros asambleíStas, pueblo ecuatoriano, estudiantes de las

univelsiclades y de los instirutos técnicos superiores: Quiero referirme a

dos temas, fundarnentaimente. Primeio, que se i'efiere al tema de la

gobernabiiidad, ya que se ha tra-tacio en este Pieno un tema un poco

cornplejo y rlifícil, perc, sin Cuda alguna, quiero iniciar señalando algo

que nos ha rnotivado para seguir trabajando en ei sistema educativo

desde este proceso, el proceso de la revolución ciudadana. Quiero

reccrdar al.go que decía Paulo Freire: "Sería en verdad una actitud

ingenua esperar que las clases dominantes desarrollasen una forma de

educación que permitiese a las clases dominadas percibir injusticias

sociales en forma crítica''. Y este tema no pasa por el tema de la educación

pública y la educación privada, sino más bien observar de manera

integral y con corresponsabilidad este tema de impcrtancia y -
trascendencia para ei país. De ahi también señalar que la
institucic,-rtiidud d" la educáción supierior ha sicio objeto de varias--

refcr'*as en ios últirncs añcs, cuyo principal e"ie fue garantizar el

fuircíonamiento, claramente 'definido e independiente de las

institúciones. Pero, qué se ha garamtizad.o en este tiempo, se ha

garantízado |a democracia, el acceso, la permanencia, la titularíz'ación,

ya lo decía una compañera Asambleista que el setenta y uno por ciento

de los estu,liarrtes que aceptaron un cupo, son la primera generación de

su familia en garanlizar estudios superiores. Las potríticas de nivelación,

están dando resultado, y ahí quiéro poner algunos elementos, ocho de

cada diez estudiantes que ingresaron a la universidad en el año dos mii

doce, continuaron con sus estudios en el año dos mil trece y siete de cada

dié2, continrraron en el año dos mjl catorce. Eso, es aportar rro solo en el

tema de libre ingreso, sino ia permanencia, que me parece fundamental'

Y 'ahi quiero "comentarles, vine de üna provincia, la prcvincia de
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Chimborazo, a los d,iecisiete años a la universidad y cuando llegué a Ia

Universidad Central teníamos quince aulas y quince paralelos con más

,de ciento cincuenta estudiantes, a los cuales nos tocaba madrugar para

poder sentarnos a recibir cuatro o cinco horas de clase; desde las cinco

hasta Las diez de la ncche, quienes trabajábamos para poder esttrdiar,

sieinpre llegábamos tarde y'eso tarnbién es un prcbierrra que cfeo que,

con todo io que hemos señalado, se ha icic superando. Claro qr-re hay

muchas cosas que mejorar, pero estcs temas no se van a volver a repetir.

Se recr¡noce, se fomenta y se asegura la iguaidad de oportunidades, más

de veintiséis mil estudiantes que accedieron a la educación superior son

berreficiarios del Bono Ce DesarroLlo Humano y seis por ciento son

beneficiari.cs directos y el veinticuatro por ciento pertenecen a un hogar

que 1o reCibieron, ocho de cada diez estrrdiantes que aceptan un cupo,

provienen de una uniciad educativa fiscal. Creo, señor Presidente, que ei

recuperar ia educacíón superior como un espacio de debate público y de

generación cie conocimiento, emerge de las acciones colectivas y

colaborativas. La nueva estructura institucional de la educación supei'ior

en el Ecuador se crea principalmente con la Constitución de Montecristi,

énfocálclcse'err generar un sisterna que permite llér'ar a cabo reformas

eslructuraies, y aqui quiero señalar algo que se puntu alizó hace unos

rninutos, }a planificacióh, ia regulación, ia coorciinación del sistema se

delegó:al Con.sejo Nacional de Educación Superior, sin duda alguna un

aporte +,ambién, que hay que ir regulando, que hay que ir modificando

Constitución e'¿ relaciónpare ct-Lre cumpla con los obietivos, que señala ia t

a la educ¿i.ción como un clerecho y como un bien público, que también 1o

administran los privad.oS. El Ceaaces se cottstituyó como un ente técnico

de coordinación y apoyo del sistema, ambas instituciones están

compuestas por consejeros que no pueden Ser representantes ni
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cl-elegad.os Ce institubiones reg"rladas. La brisquecla de inclependencia de

estas in-stituciones va ciesde Ia selección cie sus miernbros, como ya se

señalafua, anr;e¡ioi'rnente. Creo que tenelnos que buscar Lin pUnto de

equilibric .tr'trl. lo asociativo y lc que se retiele a ia meritocracia para

podel-le úar r¡na solución en este tema funclamental. La btrsqrled-a <le

independencia Ce estas instituciones va desde la seLección de ios

r¡riembr-os, rnisma que se lleva a cabo mediante concursos de mérito y

opcsicion en este momento y ahí el pianteamiento que señalaba. Los

partícipes d.e los concursos cieben cumplir hartos requisitos, semejantes

a los r,eqtleridos para la posición cie rectcres cle una institución ecir-rcativa

:superic::, ¿Qué se buscó generar con la Ley Oi'gánica de E'lucación

gupe¡ior? Rrrscaba generar" una instiiucionalidad sólicia e independiei:te

de i<¡s Elrupos de poder, qu,e naturaknente se genera'Daíi erL institucicnes

,le ec,rcációrsrrpericr, sin 'interferir en ia 
'autonomia 

uni'¡ersitaria,

fortalecj.ehdo la i.ns'uitucicnalidarJ'y'dejando de lado estas u.niversidades

que eraÍ-r riegocios d-e ciert,:s'sectcres 5r cierias personas, primer'o ei ser

huinano, luego el capital. En este marco, 1a-Reformá Ce ia Ley Orgánica

¡le Educación Superior plan +-ea varias modific:acioires, clos puntiráinren'ue

sobre el tema de gobernabilidaC dei sisterna. Me cliiiero referir en esta

intervención al reconócimiento de la fbrmación técnica y tecnoiógica de

k-is institutos, ccmo cie tercer nivei, como se ha planteado, no solo con

representantes de los institutos. sino también de ios estudiairtes. Ya 1o

señalaba mi ccmpañera Noralma, que hizo un paneo generai cie cómo

estar-r ios rr:stitutbs técnicos si.ipericres en este mornento, este elerriento

nos permiti¡:á dar uÍla nueva posi-hilida'd de educacióir suipei:i'ir, la'idea
:,,'

es diversificar la demanda de la ed-ucación superini'. Fi"y; sefún la

Senssc',/t. existón ciento treinta y ocho instir"utos técnicos superiores
-- '?mos en Ia iámina-' lapublicos y ciento cuarenta particulares. Veí¿

:
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mitad público y la mitad privada, los cuales en la actualidad

forman a más .de cien mil estudiantes. Vamos a seguir revalorizando
.'. :

el ccnocinriento técnico y tecnológico, lros parece fundamenta-l. Esto

implica que 1a formación del ente reguiaior de la educación superior

debe consicierar la participación de a;cadémicos coll perfiies

reia.:ionados a la formación técnica y tecrrológica. para gerantizar

igualdaC en el ejercicio regulatorio de los institutos respecto de las

universirlades y escuelas politécnicas, Desde La misma estructura

.Ce la Ley Orgánica de Edu.cación Superior, los institutos no contaban

con una regu!.ación de nivel de Ley, por el contrario, se delegaba su

regulació¡ a normativas secundarias. Esto afectó a la seguriclad

jurídica, bajo la que operaban los institutos superiores, respecto

a las universidad,es. Cabe aclarar que este análisis no supone que

exista competencia entre universidades e institutos. A1 hablar de la

educación como un derecho, no cabe plantear dicotomías entre Io

púbtico ¡i 1o párticuiar, o universidades o institutos. Cacia instituÓión

busca satísfacer t;na necesidad formativa especifica y cumpiír

con' ese cbjetivo fundamental de satisfacer y cr-rtnplir con este

cierecho que torics los ciudadanos tienen a ia educacióá. La capacidad

de gestién, desrle Ia representación de la entidad reguladora,

pirmitirá que se genere normativa orientada- hacia ias

necesidades'' específicas de la sociedacl en reiación a la formación

técnica, como es ia vinculaci on a los sectores productivos locales y

con 'entbque prioritario y de formación dual. Quiei'o enfatizar, señor

Presidente. . . -------

EL SEñOR PRESiDEME. Un minuto, señor Asambleísta.-------

EL. ASAMBLEÍSTÁ, SANIANIEGO 
-MAIGUA FRANKLII\. ...€O- iOS
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"o.*pro*isos,. 
pensando en nuestro país y en nuestros estudiantes. Es

importante pensar a largo plazo y plantar los cimientos para que se

genere confranza en la formación técnica y tecnológica y su consecuente

vinculación con el sector productivo, traducido en convenios de

financiamiento. Esto, a Su vez, reqúerirá de incentivos que atraiga al

sector productivo hacia este tipo de formación. Para ftnalízar, hacer un

llamado a la responsabilidad a todos los actores para que continúen de

acr¡erdo a Los intereses máximos, que es la educación de nuestros

jóvenes. IIay varios planteamientos que se han hecho desde los órganos

y los representantes de la educación, que me parecen fundamentales,

]' que también por escrito rernitiré a ia Com'isión respectiva'

X,{uchísimas gracias. Por la edrtcación, pcr los derechos, vamos a seguir

trabajando.---------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene la palabra el señor asambleísta Rómulc

Minchala.

Et, ASAMBLEÍSTA MINCHALA MURILLO RÓMULO. Señor Presidente de

la Asamblea, buenas tard.es. colegas asambleístas: En realidad, es

plausible y loable escuchar a los colegas legisla.dores que tienen vastos

.ono"irr1ientos del problema que ocurre a nirrel del sistema. educativo

nacionai y', contretamente, <lel Sist.eni.a Ce Educación Superior'

perrnítanme aportar con aigo Ce mi modesta experiencia. Cuarenta años

de ciocenre universitario, oirce afics de rectir de una universidad pública,

funclador rle la misma, y que me ha permitido estar cuanCo no había Ley

de Educación Superior y ahora con la nueva Ley de Educaciótr Superior,

por 1o tanto, he experimentacio y he vivido las vivencias propias de la vida'

cuando me'eli$ieron como Asambleísta llegué acá, pedí que se me incluya
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en 1á Ccmisión de Educaciórr y gracias por haber concedido ese peciido.

Cua.n.do fuimos a la Comisión de Ed.rrcación, nos enconti'amcs con que

irabia, ccmo decía Patricic Donoso, ya trece proyectos presentacios. I-a

Comisirin de Educación lo que ha hecho es tomar todos esos trece

proyectos e ir tratando los misrnos e ir incorporando nuevas s-ccicnes,

sob¡ e todo, sabiendo que ei Sistema de Educación Superio.r tiene un

prc.rirecto poiÍtico sumamente complejo. Cuái es el mismo, todcs ios

asambieístas de todas las tendencias políticas tuvimos la presencia de ia

gente en las calies indicando que hay miles r1e estu,liantes que no han

podi,lo ingresar ai Sistema de Eiucaciór-l Super'ior. Y ar\i '¡.ene ia

experiencia. ¿Cóino en nuestra universicle.d, IJnirtersíciaci Esi:atai de

.ll4iiag;:o ¡r er: ia msyor cantiCad-,.d9 univg.rqido-des cleL país, anterir-rrmente

i-r3 iiabía escs problemas? ¿trs que creció tan desalesuradamente la

pcblaciérr? Me he iiecho las sigu:i.entes reflexiones, quisiera que ustedes

también las totnen en cuenta. Se irnplementó el examen Se:: Bachilier,

que'a-ntericrrnente tenía otra denorninación y con ese exarrlen d,aba ei
.

puntaje para ilgresar a ias universidades. Pero de clórrde vino ese

, ,- .- - -,,-- -^- a
exa-men. quién lo nizo, quién 1o programó, porque lamentabl'emeiite,

compañeros, lamentablemente, colegas, miles de bachiileres se

encontrat'on con qrré to que están preguntandó no era itada de Ic que

habían apiéndido en los respectivcs. colegios. Entoncés, vino una

ciist6rsión, r1ué es io que están errseñanilo en ios colegios y qué cosas

están ¡omariCo en ei exárnen. Eso significa que tio se esta.ba cumpiiendo

" : : ':
1a íntegralídacf cei'sistema, gue en algúrr niomr:hto 5e lrretende que ios

bachilier.es únicañente +,eriibnCo su título pasen a la uñiversiciad. Pues,

ahora-qu,é es' 1o que está pasancio, q-ue ios edtudiantes para pc;der

ilgr"uu.t a la uni.versid.ad tie'nen que gaStar ingentes cantidades de

dinero, preparánCosé en'academias, en curSOS y en tanto más, y para
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qué cosa, no para ap¡ender., oo pafa te,ner cOnocimientos, sino pana

4pi:end-er a coritestar 'esos exárnenes, ,Eso ns-eS io que queremos'

oruerenlos q-qe el e-studiante sep4, nc únicamente aprabaf.L4n, exainen que

le per.mi.ta ingres.ar.al Siste-rna cle Educación Supeiior iQué rnás pcdernos

cl:ecir ncsotros sobre esta problemática? Que las universidades no tienen

los cupos suticientes para que ios alumnos o los esttrd-iantes ingresen.

¿Qué Lra pasado? Pues, ahcra las universidades, en base a la Ley de

Eciucación Sgpei'ior, en base a las disposiciones de Ceaaces, qué tienen

que hacer, hacer múltiples esfuerzos para cumplir con 1o que indica la

evaluación de 1as universidades y si antes podíamos 'r.ener tal vez

cincuenta alumnos, cuarenta y cinco alumnos por aula, ahora deben

tener treinta alumnos por aula, Pof qué, porque hay inciicadores qLre

señalan qrre deben tener esa ca.ntidad de esLudiantes para quie ie den un

pu¡-taje importante para la evalua,ción de'1as lrrriversidades. Entonces,

por Io r-antc, anr tarnbié1 tenernos u-i'r problerna, g!€ está bien la caliCacl,

pero tambián- clebemos teirer una idea de ia'concepción global de la
-eduCa'cióh 

), no unicamenr. p".rr*, que se deben cumplir requisitos para

evalua.r a llna universiclad. QuÉ dicen ahcra las universirlades, bueno,

vamos a ampl-iar los cnpos y amplían los cupos' y qué significa ari.rpliar
.

los cupos, r-rlás recursos,.más docentes, rnás aUlas y qué hacemos con

los presupuestos que Se disminuyen, los presupuestos de ia educación,

cómo vamos a hacer en este momento. Ya la Senescyt se ha reunido

con las universidades, las universidades dicen vamos a am'piiar los

cupos y ha conseguido la Senescyt hablar con el Ministerio de

- - r-
Finanzas para que dinercs represa-dos dei IVA, impuestc a la renta- e

inclqsive de fondos d.e autogestión, 1o der¡uelvan a las universidades,

pero para se¡: u.n paliativo para este primer año. Pero, qué va a pasar

después con todos los alurnnos que ingresen, por que habrán i¡iies
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de estudiantes que ingresen y no tienen las aulas suficientes y no

tienen ios docentes suficientes. Significa que debemos hacer una

diStribución equitativa de recursos y no estoy "-" contra de las

universidades emblemáticas, pero sí estoy en contra de que se 'Jen

recursos ingentes y no se den recursos al sistema de educación

superior, que tiene una- gran trascenclencia en ei mcmento con

tod,a la juventud, d,eseosa de una ed.ucación superior. También hemos

visto en la Ley que, lógicamente, es bellísima en teoria, perc en la

prá,ctica ha fracasado, qrré se ciice en 1a Ley, que para tener una

rnejor calidad los docentes, siquiera un setenta ,oor ciento, deben

tener el título de PhD, ya se cumple eI plazo y qué vemos a hacer

con las universiciacles que no han podido cumplir con esa disposiciÓn,

)¡ para qué ha servido el PhD el PhD sirve actualmente, únicamente,

para esos docentes que ya están viviendo de becas, vayan a dar horas

clase, cuando el PhD es para investigación y cómo van a hacer

investigación si no hay laboratorios, no hay equipos, porque no hay

recursos para eso. Entonces, las universidades debemos tener

recursos suficientes para hacer investigación y para poder emplear a esos

phD que vienen después de haber teniclo años en el extericr con una beca

otorgada por el Gobierno. .---------

nl 
-SpñOR 

PRESIDENTE. Un minuto, señnr Asambleista.-------

EL ASAMBLEÍSTA MINCHALA MURILLO ROMULO.

Presidente, colegas asambieístas, que tcdas las propuestas, que los

diferentes colegas legisl.adores han hecho, van a ser anali zad'as por la

Comisión de Educación y lógicamente pediré al Presidente, creo que esa

es la idea de todos, aunar esfuerzos para tener una buena Ley de
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Educación Superior. Una Ley de Edticación Superior que perrnita

recobrar }a autonomía universitaria, que permita que no se intervenga a

las universidades; de repente, por cuestiones políticas, intervenciones

que en rnr.rchas ocasiones no han daclo el resultado apetecido y tenemos

inclusive ya acciones de la Contraloría para comisiones interventoras que

hicieron contratos con sobreprecios Y Que, lógicamente, eso no debe

ocurrir, porque en un país con falta de recursos, no puede haber un

dispendio de los mismos en perjuicio de los estudiantes y los

docentes, Do solamente de la educación superior, sino de tod'a la

educación ciel país. celebro la gratuidad de la educación pero, señor

,Presidenie, coiegas, la gratuidad está en peligro y que sepan que ios

docentes a nivel medio están haciendo ahorita hasta laberes de

conserjes y cie guardianes y están pidiéndo los prefesores dinere' porque

no hay din.I-o para mante:rimiento, hasta pa.a ia-límpieza piden,

entonces ia gratuidad a dóncie va, cuanCo los padres de farnilia

tienen que estar dando dinerc, como quien dice, sobrebajo ' para

hacer labores o¡re los profesores tienen que hacerlcl, porque Jra Se

acabaron inciusive muchos contratos de conserjes y guardianes de las

instituciones educativas. Para concluir, señor Presidente, siempre

hablamos de dinero, hablámos que hacen falta recllrsos, pero Les digc a

todos, en el momento que hagamos el esfuerzo cle todos, de los

gobernantes y evitar la corrupción y el despilfarro, tendremos

recursos suficientes pará la educación supericr y para todos los anhelos

-------:---------------del pueblo ecuatoriano. Muchas gracias,--

EL SEñOR PRtrSIDENTE. Gracias, séñor Asambleista. Tiene la paiabra

el señor asa.rnbleísta René'Yandún.-

EL ASAMBLEÍSTA YANDÚN 'PCZO RENÉ. Gracias, señor Presideirte.
' 
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Señor"as ,v- señores asa.mbieístas: Dos sesrones llenas cle sabiduría, Ce

pensamiento, y creo que de la mejor buena voiuntad para poder rnejorar

nu-estra eciuca-ción en el país. Considero, señor Presidente, que nosotrr)s

cori-rü a,sainijleísta.s tenembs una oblig

en nuestra jr.lventud, más rlo cicatn.ces. Una de las ¡1'crrnas pará"

cL.,nstl'Lril:las es, juslamente , la ca.ii,lad de la educacíóo y la cu-ltura de un

puei:lo. í"a, educacién que es el proceso que perrnite facilitar e!

aprendiza.ie, ios conocimient.os, habilidades, valores, creencias y hábitos

de un grupo de pei'sonas qtie ios transfieren a otras; a través de la

na.rración,discusión,1aenseñaíIza,1aformació

Sabe¡nCS ]r CorroCemgs q'üe tOCic proceso e,Jrrcptivo se materializa en Una

serie Ce habilidacles y valores que producen cambios intelectuales,

ernocionaies y sociales en el individtr-o y en sí hablamos de un sistema

ecgcativo, y aqtrí tenemos, entonces, que hablar también, como es el caso

de La for¡rración educativa de los niños, ia educación que t¡usca fomentar

ei p-rocesc dé l.a est-i'üctura-ción d.ei pensanliento y de ias formas c1e.

expi:esion, Ia er1úcáción escoiar por sr-i parte consisté enla presentacióii-

sisiernáti,ra de'ioeas, her:lioS i téc.nicas a- los est-uciantes. Es Cecir, que

ia'forrnari¿" e¡iucsti..ia .y cuiluril es parte de un sisterr-ra educativo

inleg¡ai. euc eif nuóstrc :país ir.:.clu;"e lcs niveles irriciai, básico y

babliiilerato, tal ".*o io 
" 

eni¿la.el prirrrer inciso del artícr-ilo veintiocho de

!a Consliiución, pcr ianto ia v¿r"ioración de ia caliclad de la ed-ucación

superior, no puedé óer ún irecho aislaCo, sino que debe ser anali"u.d'u 
"n

'- - r " 
. r i r i -,su col-rJuni.o, rncluyendo la'vaioracióh de Ia calidad de todoS 1os niveles

de eclucación, antes mencionados. Solo a manera de cjemplo, debo

rnencional', que mi provincia como partb de la ejecución del Plan de

Reforrna Eclucativa, implementada por el gobierno anterior, a partir clei

dos miittreóe- ei Ministerio de Educacién proceclió al cierre cle sesenta
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escuelas fiscales de mi provincja y se crearon dos Unidades Educativas

ciel Milenio y una está en construcción, qué ha generado esto, graves

probiemas familiares, graves problemas económicos, Ia desintegración

social, se ha ofrecido el transporte por parte del gobierno, nunca 1o hubo,

y por eso digo que tiene que ser un sistema integrado, inicia-ndo con la

forrnación del niño, del joven en el bachilleratc para llegar a la

universiclad. Y bien clecía el señor asambleísta Minchaia con stl

experiencia y con Su gran conocim.iento, si es que no enseñamos ai niño

y al joven, cómo queremos hacerles llegar a ia un.iversiciad, si es que nc

han i"ecibicio el conocimiento y son motivo <ie Lln examen, eso es 1o que

tenemos que

provincial y también de algunas provincias y diría del país, tiene que-vef.-

con e1 cierre d.e ios colegios miijiares, señor Presidente, son seis colegios

mili,lares, entre esos liceos navales que fueron cerrados y puestos a

disposición como cualquier otro colegio que están sujetos a la educación

por parte del Ministerio de Educación, y eso está bien, sin embargo, se

los calificó como colegios emblemáticos. Hablo por mi provincia, el

Colegio Militar Luciano Coral., es un colegio emblemático y por qué digo

que es un iclegio ernblemático porque fue creado por ia iniciativa del

Minísterio de Defensa,'cie la Prefectura y cle ia Alcaiclía de Tulcáu. Por

tanio, creemos que los apcrtes econórnicos que fuerln. tripartitob no

pueden ser solarnente por un capricho, cerrados f io mismo sucede en

otras provincias con los coiegíos militares y con los liceos navales' Por

eso, señor Presi,jente,'señores asambieístas, pido especialnrente al señor

Presidenre de la Comisión cie Educación que se revea esta decisión,

porque se há causado un gravb daño a la educación, porque se ha

causado un grave perjuicio para los niños, jóvenes y padres de familia, y

creo que por el hecho de tener complementariamente actividades de tipo
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militar, no puede ser llenado y a lc mejor promufgaios, deseclaados y

hasta cierto puntc, el Ministerio d.e Educación, puesto a un lado' No

pued.e-.ser, el.articulo veintiséis de la Constitución nos habla claramente

<lel.derechcl a la educación que tienen todos los jóvenes y los niños y todas

las perscnas, por ende, ojalá sea reveída esta decisión que ha causado

un grave daño a algunas provincias y en especial, a la provincia del

Carchi, repito, con el Colegio Militar Luciano Coral. En la sesión anteríor

se habló sobre el sistema de educación y se drjo que debe ser

revestido de efectividad, eficiencia y eficacia para asegurar la calidad

y excetrencia educativa. Sin embargo, respeto a la única universidad

que existe en mi provincia El Carchi, la máxima autoridad que la

cÍ,irige, i"lCI cumple con los requisitcls que !a Ley de Educación Superior,

en la I)isposición Transitoria Décima frimera de la Ley Organica de

Educá-ción Superior, vigente desde el doce de octubre del dos mil

diez, dispone que para ser rector o rectora de una Universidad o

Escuela Folitécnica, es un requisito sine qua non, tener el grado

académico de doctor y srt PhD o su equii'alente, io cual entró en

vigencia desde el doce de octubre de dos mil quince, con el pIazo,

pues este momento ya se tendria cinco años que consta 1o mismo

en la Disposición Transitoria. Que otro problema grave' sin duda es

el de la corrup ción, como ya se ha hablado, se ha analizado, mientras

más apoyo tenga la educación, mientras más transparencia, mientras

ahí sí manos limpias ]¡ menos mentes lúcidas exista, todo el Ecuador

dejará de ser, dejar la ignora ncía a cambio del conocimiento y así

tenáremos maj¡or iibertad. Pcr eso, pido para qué sea in'resiigado este

caso en mi provin eia, y peclir a lá' Contraloría General clel Estado ql-le

tlaga 'sus estudios, y 1o mismo la investigación necesaria a la Fiscalía

General-para que s.e sancione a los presuntos responsabies' Respecto a
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este Proyecto de Ley, solicito que se incluya una disposición transitoria

que le obligue.

EL SEÑCR PRESIDENTE. Tiene un minuto señor Asarnbleísta.------------

EL ASAMBLEÍS'TA YAND(IN POZO RENÉ. ...a la SCNCSCYT A PTOCCdCT dC

manera inmediata a sustituj.r a los rectores de las universidades y

escuelas politécnicas del país que no tienen el grado académico de

doctorado cr de PhD, ya que el plazo para que se cumpla con este

requisito, feneció el doce de octubre del dos rnil quince. Considero,

señores Asambleístas, que la única verdad es la realidad y eso es 1o

que está pasando, esto es 1o que está sucediendo en nuestro país,

luchemos todos por una mejor educación, más ciencia, rnás

conocimiento, más democracia y más libertad. Muchas gracias,

señor Presidente. --- ------

EL SEtiOR PRESIDENTE. Gracias, señor Asambleísta. Tiene la palabra

la señora asarn-bleísta Siir,'ia Salgadc.-

I,A ASAMBLEÍSTA SALGADO ANDRADE SILVIA. BUCNAS tATdCS

Presidente. Buenas tardes colegas asambleístas: Permítanme inten'enir

al ser parte de esta Comisión y también ai final de este debate, permitirme

recoger a.lgunas de las inquief-u-des para a partir de ellas, precisamente,

incluir una- serie de aspiraciones que tanto los actores del sisterna

educativo como la representación política del territorio que tenemos cada

uno de lcs asambleístas. Hace nueve años, aproximadamente, entiendo

que faltarán tres o cuatro días, se promulgó la Constitución de la

República del Ecuaclor vigente, faltan quince días, precisamente, para
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qr-re se c,umrl¡ian siete años de La promulgación de ia Ley C)rgánica de la

Ed.ucación Superior, -v 1g iinportanl* 9" qrie vayarncs. encontranCo estos

puntos cie c-oincidencia, es ql-re tanto la Constitucién cclmo esta Le:¡ que

rige ai Sisterna de Educación Superior, marcaron la ruta para soiuciona.r

importantes y dificiles problemas diría ¡ro, Ce la Educación Superior. Y

tenernos quc recor,Jarlo en el- afán, precisarnente de avarrzar y pensar en

el futuro )¡ no precisamente de retroceder. Me quiero refe-rir a hechos muy

puntuaies, por ejemplo, sobre el repliegue del Estado frente a ia
responsabilidad. por ejemplo, Ce fina.nciar ia r¡niversirlai. En el año dos

tmtf se;s, e,f

r7a obi,,iamente estas no representaban una alt-errrativa y rmás bien f-¡reroir
ceciend¡; -rlascr a la instit'uci¡rnaLidad'priva-'á a en ei c&rrlpc-r d¡: la Educa-ción

Supe:-ior- Cuando hablamosr por ejemgtlo, y cuando es evaluado el

;"" . '-'-^'rcación Sunerior en cuanto a stl calidad, no por los,Slsi'ern2. de uüucaclon Dupcrrur crl uuir'rit'u d'

, -:,^^ ^^-l:^c--.-^,- ll^
p,:iíticos,rnc, por algú. criter'ic ." laiful1l"ti9ill ,tt'*=j:
instituciones espe cia.lizad,as, por ejempio en el casc del Informe de lá

Cepal que claba cu-enta, precisarnente cle datos en que en una pobiación

total de trece miliones de habitantes, me refiero, al ,ios rnil seis, Ecuador,

prcducto interno bruto d'e treinta )/ ochc mil millones' la invérsión en

Ed¡-rcación Sr.rperior no pasaba del cero punto siete por cientc. C sea escs

son:CatcS c.ure aqüí no se pueden ocul.tar y que e'¿idenc:ian reairrrente la
:

necesielád qi-le ténemos'de ania.nzar más'ie"ib iogracio. Hoy, <j.os mil
.t

cj.recisiete, ciespries d"elanue¡/á Constitucíón y cle lb LOES,'teneiirc,s da'tos'.:.
rea.baento q,-re da.n cuenia. de carnbios irnportántes. Y esos cambíos

tarnbién se nianiÍiesta¡l en iil.ras, como también se rranifiestan en

resultaLdo$ que tienen que veise desde llrra valoracii;d polltica, <iesde una

valóración social y econénúca. Me refiero cuancib el producto interno

br-ütc es cet'ca áe cien mii rnillcnes, precisamente la tasa de matrícula Se
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ha irrcrer.nentadc,'de cuatrocibntoé cuarenta rnil esi.udiantesen ei dcs mii

seis; al dos rirll quince en setecientos cincúénta mil matricuiados, y hay

que ver lo que le preocuilaba al ccmpañero Asam'bleísta, no solamente la

tasa cie matricula bruta, sino'cuántos de estos mátricuiarlos marcan la

diferencia con el sistema anterior al dos mil seis, cuanio precisamente la

deserciórr universitaria baja totalmente y permite realmente que los

matriculados culminen y tengan una profesión. En definitiva,

entendemos que estamos frente a cambios que lograrotr resultados y que

hoy nos permite sin lugar a dudas, pedir la necesidad que tenemos todos

en ]a socieciad ecuatoriana, de evaluar estos cambios para avanzar

mucho más allá, y tiene que ver precisamente, decía yo con Ia

Consiitución, cuando esta establece la .eclucación como Lln derecho

hurna-¡t-r rle las personas, ctrand.o establece Ia gratuidad de la educación
':

aL tercer nivei, es imporf-ante también añaciir a eso, cúando establece ia

ed,ucacirjn'ccmo-un hien p,¿blico. ccrm ''n 'hien 
Fúblico*+qrque ahí está

precisamente el cambio transtbrmador y el cambio estructural que se dio

a partir de esta Constitución y a partir cie la aplicación de la Ley. Pero

que irnplica esto de educaiión como bien pubiico, implica reconocer la

necesidad de la presencia del Estado comb garante de ese derecho

humano J¡ como garante también de que ese bien público beneficie a la

mayoría o al conjunto cie la sociedad. Y eso, no quiere decir que se

desconozca, por ejemplo, ese papel preponderante que debe tener la

universidad pública en el desarrollo económico, social y democrático de

este país, <iejando a un lado el papel de la universid,ad"pri'raCa, de la

universidad ccfinanciada. Nc podemos ent,^nd erJ,eotra manera qüe tiene

que baSer un pirnto'de encuentro óüando fr:rman{o parte'de un solo

Sisterrá de Educación Superior, regulado por prin'ciliios en el que se

connparte tanto a nivel de la edubación pública y cie la educación privada
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cumplamcs esos roles en rlonde ese bien público tiene que prevalecer

sobr-e el interés de iucro. Creo que si ese debate se entendió en el dos mil

ocho, se promulgó una Constitución, se implementó una normativa

que da cuenta de un Sistema de Educación Superior, es importante

en este momento, recoger 1o que decía el compañero Simbaña, Pof

ejemplo, de 1o que decían algunos compañeros o sea que tienen

diferentes formas de mirar, precisamente este modelo de educación, la

diversi.iiaC de la institucionalidad también y de las instituciones

educativas su.periores. Yo creo que en este momento eS irnperioso

incorporar esa d.iversidad de la- Educación Superior, incor'rlorar

tarnbién esos nuevos mcdelos que desde las diferentes miradas también

de. la sociedad, puecien ser parte de ese sistema de educación, yo

creo que estamos en ese nuevo momento para el Sistema de EducaciÓn

Superior, pero eso no qulere decir, precisamente que abandonemos

esos principios por los cuales se recupera la educación como bien

público, como derecho humano, como responsabiiidad ineludible del

Estarlo y como responsabilidad de la sociedad para garantizar y pensar

en el bien colectivo y no precisamente en ese enfoque de los individuos.

Eso es precisamente io que está en discusión y en debate, lo otro de que

1a escuej.a hay que hacerla más ceirca a la comu-nidad, de que si se

hiciefon 
'doscie¡tas escuelas del milenio, se hicieron univel'sidad'es

emblemá-ticas'y qr-ie faltan mucho y que faltan a Io mejor no se justifica

la"una o se justifica la otra. Yo creo que son parte, parte sí, también de

la e.¡aluación, de lad cbseru'aciones, pe¡'o 1o fundamental de la

résponsabilidad que tiene el Estado frente a la eclucación, frente al

c]esarroilo económico, ligado precisamente'a esa eclucaciÓn, a ese

rlesarrollo eccnómico y de futuro, tiene 'que ver, compañeras y

compañeros con la normativa que establezcamos en esta oportunidad
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cuando se abre 5r es posible una reforrna.

EL SEÑOR PRESIDENTE. Un minuto, señora Asambleísta.----

LA ASAMBLEÍSTA SALGADO ANDRADE SILVIA, ... En ese sentido, yo

creo, compañero Presidente y compañeros asambleístas, que en este

debate rr*emos concluido en encontrar los puntos precisamente que

justifican por qué la eclucación ti.ene que seguir avanzando hacia el futuro

y tarnbién por qué la educación tiene que seguir preservando principios

fundarnentales de la eciucación como bien público, el papel dei Estado

como reguiaciory g.arante de ese bien público y derecho humano, garante

cie la, inciusión, garante de la investigación, garante clel desarrollo

económico de Llna academia vincuiada a.l desarrollo económico y

productrvo. Cómo hacerlo, nos pJ:eocUP¿, coinpañero Presidente, cuando

ahora por ejemplo el financiamiento de las universiciades, rébasan ya la

Ley del Fopedeupo, una Ley que estuvo concebida no para la gratuidad

de la educación superior, como la que tenemos ahora, tenemos que

pensar en nuevos mecanismos de financiamiento. Nos preocupa también

qt-te en este nue'¡o momento de la Educación Superior, incorporar como

ya se decía acá, }a educación técnica y tecnológica como una prioridad,

ccmo urrA de las iesponsabilidades en la repotenciación, en la

r:e'¡aloi,rizaciórr econórnica y social. La pregunta, entonces, es dóncle están

ios rócursos que ese Estado tiene que garantizar, pcr 1o tanto, dcsarroilo

econórnicc, sector privado que en este caso se ha evidenciad.o ia presencia

en el si'btema de Edijcación Superior, así misrno tieue que estar presente

óuando el sector publico y prir,'ado y un Estadc¡ que regula, que bontrola

y que reCistribuye la riqueza, garantiz,a también el contar con los

presupuestos para incrementar más cupos' para incrementar más
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unjve¡:s.idades, pa.ra incrementar y fórtaiecer la educación -suJlerior,

tecnológica y cecnica. En esc estamos, entonces, ia reforma va- rnucho

nnás aiiá de esas miractas un Foco partlculares del cantón, de la provincia,

y d-e la par-roquia, sí, para que la educación ilegr-re hasta el último rincón,

Sea de calidad, sea incluyente, pero ante todo, garantice que ese

Estado esté en las conclicicnes. Por eso defenclemos, prrr eso defenderrros,

compaitero Presidente, y colllpañeros Asarnbleístas, este proceso que

'.iene reairnente 'üna misión q'ue cumplir y seguir cumpliendo en la

lristcria y que es pt'ecisamente gatantízar, proteger y cuiclar que ios

derechos po sean regresivos, que esos derechos más bien constituyan

la posibilidad de 
^varlzat 

y de garantízar ei bienestar para todas y

toclcs. Ojalá para el seguncio rfebate, con:pañero Presidente, podamos

tenár esae ,sillas Lenas cie loractores de, la educación, podarnos

ienei ^fu.r. 
cie ia Asambiea Nacionai, las tLni-versi<i-aeies públicas 5r-

privadis, celebraldo reaimente una-nLleva Le,v que dé respueSta'a ioS

p;:obiemas uuevos, no a IoS prcblernas que teniarnc's anteS, porque

6ss,s fueron'superacos. por una cólstitución, pcr una L.y, pero

fusdai:rerrtalmente por una voi-,-,¡ttacl pclítica de un proyecto denr:minade

EL SEÑOR PRESIDENTE. Vamcs ^ suspender la sesiói: para 'el

préximc martes y vamos a retomar la misma, con los .mien:bros cle la

comisión ce Educación que han pedido la pala.bra y que todavía no se

, les ha ccncedido. Gracias, señores AsambleíStas. Vamos a süspender Ia

ses10n.----

LA SEñOR6SECpETARIA. Tornado nota, señor Presiiente. Se sus.pencie

ia. sesión. -----------
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v

El señ.cr Presiderite

cuai:enta \. tres mlnu-

RPS/EDS

cuando son las trece horas

DR. SALGADO
Preside de la Asamblea Nacional

Secretaria Generat dd la Asamblea Nacional
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